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鸡年未到，微信上的金鸡已纷纷出笼，关于

鸡的图片，鸡的故事，鸡的词语（什么把握“鸡”

会、“鸡”不可失），等等，几乎到了无鸡不谈的地

步。一些书画家更是趁“鸡”发挥，国画、春联频

频刷屏，一时间弄得有点“鸡立鸭群”的感觉，使

人眼花缭乱。其实，如果纯粹按属相来看，属鸡

的命是有点劳碌的。过去老人们常说，属鸡的

人就像鸡一样一辈子扒扒吃吃，是劳碌命，按照

现在流行的说法就是永远在路上。再说属鸡的

和其他属相的搭配，也是比较吃亏的。比如：和

狗在一起，是鸡犬不宁；和猴在一起，是杀鸡儆

猴；就是和老鼠在一起，也是黄鼠狼给鸡拜年，

没安好心。所以，属鸡的人只能认定“吃亏是

福”是经典语录。

鸡年的热闹，不管出发点再怎么高大上，其

落脚点也就是一个“吃”字。那天，我家远房亲

戚小金也来凑热闹，说起我在晚报上的文章时，

她说：鸡年快到了，你应该写一写鸡和过年的关

系。我一听，心里就笑了起来，因为小金是养鸡

专业户，她想用我的笔来为她做一次免费广

告。于是我故意问她怎么写？她说：不是鸡年

才和鸡有关，老百姓过年哪一年离得开鸡呢？

老百姓过年离不开鸡，这倒是真的，尤其在

是过去那段非常时期，最讲究吃的中国人，因为

常常没得吃，于是过年的吃就成了老百姓一年

中最大的愿望，而这鸡又成过年的“重头戏”。

嘉兴人过年喜欢吃白斩鸡，似乎没有一盆白斩

鸡就没有过年的味道。所以小金这么一说，我

马上想起了二十多年前的一桩和小金有关的关

于鸡的故事。那年也是鸡年，在春节的前几天，

我下班回家发现院子里有一只大雄鸡，脚被稻

草捆着，不时地扑着翅膀。当时我想，这鸡一定

是从楼上掉下来的，于是就朝楼上叫喊起来。

叫了半天没人理睬，到了傍晚我只好拎着鸡挨

家挨户去问，这样才总算被人领走。到了年初

二那天，小金带着儿子来拜年，说起年前曾送鸡

来过，因为我们家没人，她就把鸡扔在我家院子

里了。我听后心里一怔，问她是不是一只大雄

鸡？她有些莫明其妙地看着我，点了点头。这

时，站在一旁的妻子忍不住叫了起来：完了完

了，白送人家吃白斩鸡了！

关于吃白斩鸡，最好笑的要算是 1987 年的

春节了。那年元旦一过，上海的朋友就来信邀

请我们一家去上海过春节，说是始建于 1917 年

的大世界在年初一正式开放，票已经订好了。

那年我女儿才四岁，我们的年夜饭是在我父母

家吃的。在吃年夜饭时候，我问女儿吃不吃白

斩鸡，她要看电视顾不上，也就算了。等回家一

觉睡醒，凌晨二点时，女儿忽然睁开眼晴说：囡

囡要吃白斩鸡。当时我家过年自己没有备菜，

不过阳台上的纸箱内倒是关着一只未来得及杀

的鸡。因为是过年，女儿要吃个白斩鸡总不能

让她失望。我和妻子商量了一下，就动手“活杀

现烧”。不知是刀不快呢，还是半夜里怕鸡叫吵

醒别人，轻手轻脚地一刀下去，鸡就“叭叭叭”几

下从手中飞了出去。我和妻子只好拿着手电

筒，七手八脚地在小区里到处找鸡。等找到的

鸡变成了白斩鸡时，天已经快亮了，女儿又呼呼

呼地睡着了，只好算了。后来，在去上海的火车

上，女儿突然又问了起来：昨天的白斩鸡烧好了

没有？弄得我们真是又气又好笑。

时间过得真快，又到要写鸡年春联时候

了。说实话，这鸡和猴子一来一往的，要写出点

味道来还真不容易。记得我搬到锦绣苑的第一

年，与书法家傅其伦成了邻居。那年吃过年夜

饭，傅其伦就送来了一副春联和一个“福”字。

早就听说傅其伦字好，诗亦好。接过春联一看：

上联是“金鸡出壳呈祥”，下联是“银猴溜之大

吉”。果然不错，吉祥又工整。门上一副春联，

屋内的白墙贴上洒金红宣纸的一个“福”字，泡

上一杯绿茶，再噼噼叭叭地放一些鞭炮，过年的

气氛就出来了。傅其伦幽默地说，本来他写的

春联还要有趣，是“金鸡出笼喙金谷/ 毛猴归山

采毛桃”，后来被属猴的朋友骂了一通，只得作

罢。这一年的除夕，我们凭着一壶冒着热气的

水和三张说笑的嘴，过得热闹而有情调，当然还

有糖果、香烟、春联和一大盆碧绿的水仙。那晚

我们喝着茶，一直说笑到“金鸡报晓”，才吃了汤

团睡觉去。 朱 樵/文

鸡 年
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2017 年新春佳节将至，由平湖市慈善总会副

会长殳跃飞带队，平湖长红应急救援中心的爱心志

愿者一行 5 人前往去年生下一对龙凤双胞胎的聋

哑人夫妻盛莲平钱照英（本刊于去年 3 月 4 日曾报

道）家中慰问，并邀请平湖戈氏儿科第九代传人、名

中医戈琴医生前往检查两个孩子的身体状况。殳

跃飞副会长给孩子们送去了尿不湿、营养品等物，

还有价值 500 元的道可德鲜奶工坊代金券。经过

戈医生的仔细检查，可以确定这对双胞胎目前发育

状况良好，身体非常健康。孩子的爷爷激动地握着

殳会长的手，动情地说道：“这段时间多亏了你们源

源不断的帮助，才让我们度过了难关。”殳会长当场

也表示，志愿者们会持续关注孩子的成长状况，如

有需要便会伸出援手，如果发现孩子身体有什么不

舒服，就尽管来长红门诊部看。
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去年诞生的龙凤胎 今年健康又可爱


